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Editorial 
 

 Un enthousiasme partagé 

 

Trois mois après le lancement de la revue Orne Nature, les exemplaires de 
la nouvelle revue de l'AFFO se font rares chez les marchands de journaux 
et les abonnements continuent à arriver au local. La revue a été accueillie 
au-delà de nos espérances et les 1000 exemplaires ne pourront pas ré-
pondre à toutes les demandes au cours de l'été. Les adhérents de l'AFFO 
qui doutaient de la viabilité financière de cette revue peuvent être rassu-
rés : les coûts d'impression et de diffusion sont d'ores et déjà très large-
ment couverts. 
L'équipe est donc grandement encouragée pour l'actuel travail autour du 
numéro 2, numéro d'automne-hiver qui vous fera découvrir le cerf, les 
galles du chêne, les prairies de fauche, le platane de l'Aigle, les myco-
logues ornais ou les oiseaux des jardins....  
Au-delà du pari financier que représente une revue à large diffusion, l'AF-
FO se devait, forte de ses 37 années et de son formidable réseau de natu-
ralistes, d'aller au devant d'un nouveau public. Cette revue est désormais 
plus que la revue de l'AFFO, c'est la revue des Ornais qui veulent connaître 
leur nature pour mieux la protéger. Nous savons qu'autour des 350 adhé-
rents de l'AFFO, plusieurs centaines d'habitants ou de visiteurs s'intéres-
sent à leur environnement au point de lire et regarder 80 pages à la fois 
pointues et accessibles et de redécouvrir les sciences naturelles dans une 
version participative, positive et locale. La réussite de ce projet est donc à 
mettre au crédit de toute l'association et non seulement de son comité de 
rédaction.  
Il est normal que toute innovation apporte son lot de doutes, mais nous 
sommes passés à l'étape suivante, celle où nous pouvons voir dans la re-
vue Orne Nature un facteur d'union et d'enthousiasme partagé.  
Cette revue, à l'instar de l'école de botanique, nous donne aussi l'occasion 
de trouver de nouveaux adhérents puisque plusieurs dizaines de per-
sonnes sont devenues adhérentes pour la première fois avec leur bulletin 
d'abonnement. 
Nous terminons cet éditorial par un hommage appuyé à Jacques Brust qui 
nous a quittés en avril dernier. Pionnier de la pédagogie par l'écrit avec 
ses recherches sur l'abbé Letacq, aimant tisser des liens entre les disci-
plines, discret et cultivé, il a beaucoup apporté à l'association. 
 
 

Le Comité de rédaction. 
 

Le Petit Liseron 
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budgétaire se situe à 700 exemplaires 

vendus sur les 1000 imprimés. L’objectif 

sera de limiter les envois postaux pour le 

premier numéro afin d’assurer une éco-

nomie au niveau des timbres et des enve-

loppes.  

+ Demande de subventions : un dossier 

de demande de subvention de 5000€ a 

été envoyé à la DREAL Normandie le 

mardi 28 février par Françoise. Il s’agit de 

l’appel à projets « Education à 

l’environnement et au développement 

durable ».  

+ Outils de communication (Flyers, af-

fiches, crowdfunding)  

- Flyers : 5000 = impression chez « Bemo-

graphic » 300 exemplaires  

Affiches A4 = Même imprimeur. 
Cédric mettra sur le site internet une 
présentation de la revue. Un mail sera 
également envoyé sur la liste de discus- 

sion de l’AFFO afin de prévenir qu’il sera 

possible de feuilleter et découvrir le 

premier numéro de la revue le vendredi 

10 mars lors des rencontres naturalistes.  

Pour le crowfunding, celui-ci sera redéfi-

nit lors de la prochaine réunion de CA 

(4/03/2014).  

+ Distribution pour abonnement : Anne-

Sophie indique qu’il faut, au sein du co-

mité de rédaction, une personne qui joue 

le rôle de coordinateur de la distribution 

(Qui va déposer ? Où ? Combien 

d’exemplaires ?). Il faut également des 

personnes référents de dépôts.  

Dominique s’est occupé de recenser et 

d’indiquer sur un tableur l’ensemble des 

collèges et lycées ( 70 établissements) de 

l’Orne. Christine Lerat s’est chargée des 

médiathèques du département. Anne-

Sophie a déposé sur le Drive la liste des 

librairies et la listes des offices de  

 

Réunion de bureau n°2, du 3 mars 

2017 à Mortagne-- Alix Guedou 

8 membres du bureau sont présents : 

Anne-Sophie Boisgallais, Joachim Cholet, 

Alix Guedou, Alain Le Maquer, Domi-

nique Paris, François Radigue, Isabelle 

Rambaud, Françoise Thouin. 

 Le quorum est atteint.  

I. Point sur la dernière réunion de bureau 

(10/02/2017) : procès verbal approuvé à 

l’unanimité.  

II. Point sur la revue ORNE NATURE  

+ Point financier: Nous avons débuté ce 

point par un rappel général du coût fi-

nancier de la revue. Le prix à la vente 

d’un exemplaire est établi à 9€, 

l’abonnement (pour deux numéros) 

s’élève à 12€ (si adhérent de l’AFFO) ou 

16€ si non adhérent. Le point d’équilibre 

Jacques Brust nous a quittés 
 

 
 

Jacques était adhérent de l’AFFO depuis de longues an-

nées. Très investi, il avait rejoint les membres du conseil 

d’administration, mais ces derniers temps, son état de 

santé ne lui avait pas permis de participer à nos travaux. 

Jacques nous a quittés en ce mois de mars 2017.  

C’est un enfant de Sainte-Scolasse-sur-Sarthe, il y est né 

le 1er février 1934 et c’est là aussi qu’il fréquentera 

l’école publique, durant les années de guerre. Il y était 

bon élève. Doué et intelligent Jacques continue ses 

études jusqu’à l’École normale d’Alençon. Il débute ainsi 

sa carrière d’instituteur sur la commune du Plantis, puis 

rapidement rejoint le collège Nicolas Jacques Conté de 

Sées, comme professeur d’histoire et de géographie. 

Passionné de lecture, Jacques aimait faire profiter de ses 

connaissances. Il a étudié l’histoire de la commune de 

Sainte-Scolasse et celles des communes environnantes. 

L’histoire et la nature seront ses deux grandes passions. Il 

fréquente ainsi assidûment les Archives départementales 

à Alençon et parcourt les communes du département à la 

recherche des lieux « historiques ». Il mènera ainsi une 

 

recherche sur le site des sources de l’Orne à Aunou-sur-

Orne, il participera à une exposition sur les présidents de 

la République à la mairie d’Alençon, il rédigera un exposé 

sur son collège à d’Alençon, il rédigera un exposé sur son 

collège à Sées. Au sein de l’AFFO il avait participé à la 

rédaction du livret consacré au Marais du Grand Hazé, le 

plus grand marais de l’Orne localisé sur les communes de 

Briouze et de Bellou-en-Houlme. Mais c’est aussi à lui 

que nous devons un bonne part de la rédaction de 

l’ouvrage consacré à notre grand naturaliste départe-

mental l’abbé Arthur-Louis Letacq. L’ouvrage consacré à 

ce naturaliste a été coédité en 2015 par l’AFFO et la So-

ciété Historique et Archéologique de l’Orne. Il était bota-

niste à ses heures et son jardin accueillait de nombreuses 

fleurs sauvages et cultivées. 

D’une grande gentillesse, serviable, Jacques était aussi 

généreux, tolérant et investi comme bénévole dans de 

nombreuses associations : la Société Historique et Ar-

chéologique de l’Orne, l’Association faune et flore de 

l’Orne et tant d’autres. Esprit ouvert et curieux, il était 

aussi un grand voyageur et n’hésitait pas à apprendre les 

rudiments de la langue du Pays visité : Russie, Italie, Ca-

nada, Thaïlande, Angleterre.  

Depuis avril 2015 la santé de Jacques s’était dégradée. 

L’AFFO, par l’intermédiaire de son coprésident François 

Radigue, a tenu à manifester sa reconnaissance envers 

Jacques en étant présente à la cérémonie qui s’est tenue 

en l’église de son village natal. L’Association faune et 

flore de l’Orne présente à sa famille ses sincères condo-

léances. 

François Radigue 

Les instances 
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-duire la partie sur les échanges natura-

listes, passant de 4 pages à 1 page. Ce-

pendant, Françoise rappelle que c’est un 

Petit Liseron « à part » car il contient de 

nombreux points indispensables (AG, 

présentation de la revue, le film « Heula 

ça chauffe », le changement de bureau, 

de CA, etc.). Il est donc difficile de réduire 

le nombre de pages.  

Pour l’instant, il est envisagé 4 parutions 

du Petit Liseron par an.  

IV. Point sur les ZNIEFF : point décalé à la 

prochaine réunion de bureau.  

V. Point sur les subventions (Joachim)  

Mis à part le dossier de subventions pour 

la DREAL, il n’y a pas eu d’autres de-

mandes de subventions. Néanmoins, 

nous comptons prochainement envoyer 

un dossier de subventions pour la Région, 

se terminant fin mai. Celui-ci sera égale-

ment en lien direct avec la revue Orne 

Nature.  

VI. Point sur les participations aux com-

missions  

Dominique Paris s’est chargé dernière-

ment de faire un point sur les commis-

sions auxquelles l’AFFO participe et de 

contacter les anciens participants. La liste 

actuelle compte 24 participants. Domi-

nique a donc contacté certains d’entre 

eux dont notamment Elodie Jacques et 

Aline Belin pour la commission sur la 

carrière de Rouperroux. Elles ne souhai-

tent plus candidater pour participer à des 

commissions futures.  

Dominique a également envoyé un mes-

sage sur la liste de discussion de l’AFFO 

afin de faire un appel général pour 

d’éventuels participants. Jean-Pierre 

Louvet a répondu favorablement. Estelle 

sera chargée d’effectuer un tableau re-

censant l’ensemble des anciens adhé-

rents participant à des commissions ainsi 

que la liste exhaustive des commissions. 

Auparavant l’AFFO participait à 40  

commissions (SAGE / Carrière / aména-

gement foncier, Chasse …), mais un grand 

nombre ne sont plus à jour, il est indis-

pensable de réactualiser cette liste. Es-

telle devra également contacter chacun 

des participants afin de savoir s’ils sont 

toujours partants pour assister à des 

commissions. des anciennes commis-

sions. De plus, il faudra faire un bilan et 

mettre à jour les comptes rendus des 

 

 

 

anciennes commissions.  

La liste actuelle des commissions figurera 

dans le second numéro du Petit Liseron 

afin d’interpeler l’ensemble des adhé-

rents. Les comptes-rendus seront égale-

ment insérés au sein de cette lettre de 

liaison.  

VII. Questions diverses et tour de table  

. Représentation de l’AFFO à Ciné-

environnement 2017 : Si Serge Lesur ne 

souhaite plus représenter l’AFFO, il fau-

dra compter sur l’investissement de 1 à 2 

personnes.  

. Participation de l’AFFO au Forum biodi-

versité (23 mars) au lycée Alain : Fran-

çoise sera accompagnée de Nicolas Au-

nis. Ils présenteront un stand avec la 

nouvelle revue OrneNature.  

. Clés du local : Joachim et François pos-

sèdent les clés du local mais il faudra 

penser à créer deux clés supplémen-

taires.  

. Point sur les demandes de stages : Deux 

participants ont été potentiellement 

retenus pour un stage éventuel au sein 

de l’AFFO. Les thématiques ne sont pas 

encore établies.  

. Convention films : Estelle prépare une 

convention pour les demandes de films. 

Le devis est de 100 euros par achat de 

DVD (Pesticides mon amour, Heula ça 

chauffe).  

 

Réunion du CA n°1 de l’AFFO le 4 

mars 2017 à Argentan - Alix Guedou  

 15 membres du CA présents : Anne-

Sophie Boisgallais, Joachim Cholet, Alix 

Guedou, Alain Le Marquer, Dominique 

Paris, François Radigue, Isabelle Ram-

baud, Françoise Thouin, Joseph Pousset, 

Lucie Dufay, Jean-Sébastien Suzanne, 

Rachel Siccard, Jacques Bellanger ,et 

Alicia Bouvet  

En préambule François présente 

l’historique et l’évolution du logo de 

l’AFFO. La question serait bien évidem-

ment de le garder en le modernisant. 

Cette question sera remise à l’ordre du 

jour d’un futur CA.  

Ordre du jour 

I.Point sur les finances parle trésorier, 

Joachim. 

 Budget 2017 : au 4/03/2017, 

l’association est en déficit de 4625.67€. 

 tourisme du département. Prochaine-

ment, Estelle aura pour charge d’établir 

et de remplir un tableau résumant tous 

les distributeurs recensés.  

Le Conseil Départemental devrait en-

voyer l’ensemble des flyers auprès de 

tous les collèges et lycées de l’Orne.  

.Joachim voit Estelle pour établir un mo-

dèle de facture pour les libraires / col-

lèges. Anne - Sophie se charge du bon 

d’adhérents / distributeurs (nombre de 

revues prises, liste lieux déposés) ainsi 

que du bon de dépôt  

+ Second numéro : ce point a été évoqué 

notamment les articles prévus.  

III. Point sur le Petit Liseron  

Françoise s’est chargée de rassembler et 

de résumer chacun des points évoqués 

ces derniers mois (AG, nouveau bureau, 

membres du CA, la revue OrneNature, 

etc). Désormais, plusieurs choses restent 

à faire pour le prochain Petit Liseron, tels 

que le sommaire, le calendrier des  

prochaines sorties (Cédric devra extraire 

les sorties du 10 mars au 10 juin de 

l’AFFO, celles de Val d’Orne Environne-

ment et celles de l’Ecole Ornaise de Bo-

tanique) ainsi que la maquette.  

Un point a été fait sur la police, le 

nombre de pages prévues (une vingtaine) 

et la sortie du premier numéro (mi-mars).  

Pour ce premier numéro du Petit Liseron, 

l’objectif sera de l’envoyer à tous les 

membres de l’association via leurs boîtes 

mail quand cela est possible. 

 L’objectif sera également d’ouvrir ce 

premier numéro à tous les adhérents 

motivés et voulant s’impliquer dans la 

rédaction, la correction et/ou la mise en 

page. Pour cela, un message sera inséré à 

l’arrière du Petit Liseron, en plus des 

informations de renseignements sur 

l’association (Adresse mail, postale, etc).  

Pour les prochains jours, le comité de 

travail de ce premier numéro se chargera 

de figer une maquette afin de l’envoyer à 

Estelle. Le choix de la police et de la dis-

position des logos dépendra du maquet-

tiste.  

Un point sera effectué lors de la pro-

chaine réunion de CA (4/03/2017).  

Ce premier numéro a suscité des ques-

tionnements notamment sur le nombre 

de pages. Pour certains, il faudrait ré- 
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En ce qui concerne la maquette, nous 

allons solliciter, pour les prochains numé-

ros, Aurélie Dardillac. Jean-Sébastien 

évoque l’utilisation d’un logiciel de lan-

gage informatique et de mise en page, 

nommé Latech. Ce dernier pourrait éven-

tuellement servir à la maquette pour le 

Petit Liseron. Alicia propose son aide 

pour la mise en forme du Petit Liseron en 

cours. 

IV. Point sur l’Ecole Ornaise de Botanique 

Le programme est à ce jour arrêté. Lucie 

présente son projet de flyers. Ce dernier 

est approuvé à l’unanimité. 500 exem-

plaires seront ainsi imprimés puis distri-

bués.  

V. Point sur France Nature Environne-

ment Normandie : point reporté à la 

prochaine réunion de CA.  

VI. Point sur le site partenaire HelloAsso  

Etant chargés du crowdfunding pour la 

revue, Jean-Sébastien et Alix tâcheront 

de récolter des éléments supplémen-

taires sur le site partenaire HelloAsso.  

VII. Questions diverses et tour de table 

+ Compte-rendu d’interventions : Les 

comptes-rendus devront être systémati-

sés à chaque sorties, animations, com-

missions, etc. Uniquement quelques 

lignes avec les grands titres. Pour les 

rencontres naturalistes, il pourra être 

envisagé de faire un seul et unique 

compte-rendu par an, regroupant les 4 

rencontres de l’année. 

+Rubrique sur la protection de 

l’environnement : Si des articles sont 

proposés et apportés, il sera envisa-

geable d’insérer une rubrique de ce 

genre au sein du Petit Liseron mais éga-

lement de la revue OrneNature.  

+ Point sur les commissions : Joseph est 

partant pour participer à certaines com-

missions. Jacques continuera à assister à 

la Commission « chasse » et Rosine sera 

sans doute d’accord pour continuer à 

assister à la commission « sites classés » 

+ Intervention à l’écofestival du lycée 

Alain le 24 mars. Françoise et Nicolas 

effectueront une démonstration de saisie 

d’inventaire botanique. 

+ Stand AFFO : possibilité de tenir un 

stand à la Foire de l’andouille à Vire. 

Alicia est partante.  

+ Avenant de convention avec le CBN de  

Brest : Un questionnement est survenu 
entre les deux structures car le CBN ré-
cupère les données de l'AFFO mais garde 
l'ensemble des données saisies par les 
botanistes de l'AFFO dans sa base. La 
convention, l’avenant et les échanges de 
mails entre les représentants de l’AFFO 
et du CBN seront communiqués par cour-
riel à l’ensemble des membres du CA afin 
qu’ils puissent se positionner. 
+ Achat de loupes binoculaires (180 euros 

TTC).  

 

Réunion de bureau n°3 du 14 avril 

2017 à Argentan- Alix Guedou  

8 membres du bureau et 1 personne du 

CA sont présents : Anne-Sophie Boisgal-

lais, Joachim Cholet, Alix Guedou, Alain 

Le Marquer, Dominique Paris, François 

Radigue, Isabelle Rambaud, Françoise  

Thouin et Aurélie Dardillac.  

I. Courbe historique des adhérents de 

l'AFFO  

Nous avons décalé ce point à la pro-

chaine réunion de bureau. A noter que 

l’objectif de la courbe historique des 

adhérents est de témoigner du dyna-

misme de l’association. En parallèle, 

François Radigue et Cédric Delcloy effec-

tueront la courbe des adhésions et Auré-

lie, la cartographie des adhérents de 

l’association.  

II. Convention entre l’AFFO et le CBN  

Alain sera chargé de prendre contact 

avec le CBN de Brest afin de discuter de 

la convention effectuée entre les deux 

structures.  

III. Point sur la revue Orne Nature  

. Point financier / ventes : Pour l’instant, 

nous comptons 155 abonnements mais 

tout n’a pas été saisi dans la base de 

données. Il reste également à mettre à 

jour les ventes directes afin  

d’obtenir une estimation de l‘avancée la 

plus juste possible. Au total, ce vendredi 

14 avril 2017, 2600 euros ont été récoltés 

(abonnements + ventes directes). La 

majorité des abonnements  

provient du département de l’Orne. Le 

bilan est plus que positif. A noter qu’il ne 

reste presque plus de stock de revues. 

. Point distribution / communication : 

Actuellement, c’est Joachim qui saisit 

l’ensemble des ventes et ces données 

sont transmises à Estelle avec pour 

 

 

Toutefois l’AFFO n’est pas en déficit sur 

le compte mais uniquement sur 

l’exercice. 

II. Adoption du CR de la dernière réunion 

de bureau du 10/02/201.présenté par 

Alix  

III. Point sur la revue Orne Nature par 

Anne-Sophie  

Lancement de la revue en avant-

première le10 mars lors des Rencontres 

Naturalistes et lancement officiel au 

niveau de la presse le 20 mars, jour du 

printemps. 

Point sur le projet de présentation de la 

revue à insérer sur le site internet par 

Isabelle et adoption à l’unanimité après 

sa modification par le CA. 

Communication : émission de radio RCF. 

Projet de mise en place d’une émission 

mensuelle. Lucie s’occupe du communi-

qué de presse.  

- Organisation de la distribution 
Distribution de la revue sur l’ensemble du 

département de l’Orne, selon deux fa-

çons : vente directe ou dépôts dans lieux 

de vente (librairies, maison de la presse, 

officies du tourisme, Biocoop, etc). Dans 

ce cas le prix de cession est fixé à 6.50€.  

Les membres du CA se répartissent le 

travail. 

- Numéro 2 d’OrneNature  
Pour le second numéro d’OrneNature, la 

date butoir de remise des articles est 

fixée au 30 avril 2017. Le sommaire est 

encore en cours. Joseph propose d’écrire 

un article sur les méfais des changements 

des prairies permanentes en culture. 

Quant à l’organisation, plusieurs points 

seront à rediscuter tels que la communi-

cation au sein du comité de travail, le 

nombre de pages et le suivi du calen-

drier. Il faudra, pour les prochains numé-

ros, que l’on cadre, en termes d’articles, 

ce que l’on veut et ce que l’on ne veut 

pas.  

La distribution pour le second numéro, 

les envois seront envisagés. Cependant, il 

faudra 400 abonnements minimum pour 

un envoi tarif limité.  

IV. Point sur le Petit Liseron par Françoise  

L’ensemble des membres du CA présents 

ont voté pour une mise en page simple, 

complétée de quelques photos. 
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sensibilisation du développement du-

rable auprès du grand public, ont été 

discutés : la création d’un logiciel com-

portant un circuit avec l’inventaire floris-

tique et des différents arbres remar-

quables du Pays d’Alençon. Subventions 

sollicitées : de 2000 à 4000 euros. Dos-

siers à rendre le 29 mai ou le 18 sep-

tembre 2017.  

Dossier déposé à la DREAL Normandie : 

pas de réponse actuellement.  

VIII. Emploi aidé : renvoyé à la prochaine 

réunion de bureau. 

IX. Local AFFO. Perspectives évoquées. 

X. Questions diverses et tour de table  

. Rappel sur la représentation de l’AFFO à 

la fête des plantes et du savoir le 30 avril 

2017, à  

Saint-Martin-du-vieux-Bellême.  

. Appel à souscriptions pour actions (éo-

liennes)  

. Projet RN12 à Saint-Denis sur Sarthon  

. Corrections des comptes rendus de 

bureau et conseil d’administration.  

. Ajouter dans les ordres du jour des 

réunions la validation du vote précèdent. 
 

C.R. réunion de bureau n°4 du 5 mai 
2017 à Sées- Dominique Paris secré-
taire de séance 
Présents : (6 personnes) François Ra-
digue, Alain Le Marquer, Anne-Sophie 
Boisgallais, Françoise Thouin, Isabelle 
Rambaud, Dominique Paris. 
Excusés : Alix Guedou, Joachim Cholet. 
I. Validation du PV du précédent bureau : 
PV validé 
II. Point sur les salariés  
François fait un bilan sur la situation de 
chaque salarié suite à l'entretien effectué 
par, François et Alain pour Cédric, 
François seul pour Estelle (Fiche 
d'entretien professionnel). Les salariés 
sont satisfaits de leur situation 
professionnelle et souhaitent poursuivre 
à l'AFFO. 
Concernant la situation de Cédric et 
malgré ses qualités professionnelles 
reconnues, sa situation financière n'a pas 
évolué significativement du fait du 
manque de moyens de l'association. Les 
augmentations de tarifs prévues sur 
certaines prestations (PNR Perche) ne 
sont pas assez importantes  pour 
améliorer cela.  
Concernant la situation d’Estelle des 

difficultés sont mises en évidence pour la 

réalisation de certaines tâches. 

L’aménagement de poste la concernant 

 

depuis 3 à 4 mois, ne repose pas sur un 
document ou justification réglementaire, 
notamment, pas d’avis d’aptitude de la 
médecine du travail. Il est donc proposé 
que François rencontre Estelle pour 
régler ce problème avec elle.  
III. Point sur les ZNIEFF et la Convention 
avec le CBN par Alain 
-ZNIEFF :Le point a été fait par Alain, 
Joachim, François, Aurélien et Alix, 
dimanche 31 avril . Sur les 12 ZNIEFF, 5 
ont été prospectées . Il en reste donc 7 à 
réaliser :Pour la  Bruyère de la Coudraie 
un partenariat avec le PNR NM semble 
possible selon Joachim. L’organisation 
des inventaires et la rédaction des CR 
sont à la charge du responsable comme 
l'an passé. 
- Convention CBN : après plusieurs 

étapes, une nouvelle convention a été 

rédigée (vue lors de la dernière réunion 

de bureau). Elle n'est pas encore signée 

car elle est objet de discussion.  

Une rencontre est prévue avec Catherine 
Zambetakis . Mais il ne semble pas y avoir 
de désaccord de fond. La rencontre vise 
donc, essentiellement, à définir 
précisément les modalités d'échange. 
IV. Point rapide sur l’EOB parFrançoise 
Les 3 séances  d'initiations ont fait le 
plein, et à Domfront (11 sur 12 inscrits) 
dont 3 adhérents et  8 personnes 
nouvelles (  5 jeunes + 3 adultes). 
François regrette le manque de 
documents pour faire connaître l'EOB en 
2017. Il est  décidé d'imprimer 500 flyers. 
François indique que 3 personnes, 
Joachim, Lucie Dufay et Aurélie Dardillac, 
travaillent sur la réalisation d’un 
kakémono pour l'EOB. 
V. Nouvelles du partenariat avec la ville 
d’Alençon ( label ville d’art, emploi 
aidé…) par Joachim 
 Joachim a contacté Elodie Jacq pour 
l'emploi aidé. Il a été orienté vers la 
maison des associations. Il s'agirait 
d'avoir la possibilité d'embauche de 
personnes par la  ville et ces personnes 
seraient « mises à disposition » de 
l'AFFO. Ce qui déboucherait sur un 
inventaire des arbres remarquables du 
« Pays d'art et d'Histoire » d'Alençon 
d'une part et sur un inventaire 
participatif (pour les alençonnais) de la 
biodiversité sur Alençon. Les dossiers 
sont en cours de construction. 
VI. Prêt expo, présentation de la 
conférence pour l’atlas des papillons 
pour l’office du tourisme d’Argentan par 
Françoise 
Françoise voit avec l’otsi pour les 
panneaux d’exposition et François doit  
prendre contact pour la confèrence 

 
 

objectif de les centraliser dans un tableau 

excel. En termes de communication, le 

comité de travail de la revue compte 

prochainement relancer les journaux 

locaux tels que l’Orne Magazine, les amis 

du Perche ou encore Orne combattante. 

Les articles de presse seront insérés sur 

le site internet de l’AFFO.  

. Point sur le numéro 2 : Une question 

s’est posée : faut-il insérer l’ensemble 

des auteurs dans la liste Orne Nature ? 

Après réflexion, nous avons décidé que 

seuls les membres souhaitant faire partie 

du comité de rédaction soient sur cette 

liste. En ce qui concerne les photos, la 

solution sera de les envoyer par Wetrans-

fer à Lucie Benoit qui les remettra en-

suite sur Drive. Ceci a pour but de limiter 

au maximum la perte de qualité des pho-

tos. La date butoir est fixée au 30 avril 

pour l’ensemble des articles.  

IV. Radio Catholique Française 61 et sa 

proposition d’émission régulière sur la  

nature dans l'Orne. animations mais 

également de présenter les actions en-

treprises, les sites gérés par l’association, 

etc.  Ce point sera rediscuté fin avril avec 

l’ensemble des membres du CA. 

Anne-Sophie est d’accord pour être 

coordinatrice de cette émission régulière.  

V. Convention AFFO-CEN-Argentan pour 

la carrière de Belle-eau  

Remise à jour de la convention et vote du 

bureau à l’unanimité. La signature a été 

effectuée par Alain, coprésident en 

charge du naturalisme. 

Dominique est charger d’établir des 

fiches de postes pour chacun des 

membres du bureau afin d’établir qui 

doit signer quoi. 

VI. Organisation des articles de presse 

pour les animations AFFO  

Les animateurs se chargent de rédiger les  

articles et les comptes rendus.  

François se chargera d’envoyer, sur la 

liste AFFO, un message afin de prévenir 

l’ensemble des adhérents.  

Le bureau a discuté sur la possibilité de 

faire une émission mensuelle ou hebdo-

madaire. Objectif, parler de la revue Orne 

Nature, de l’Ecole Ornaise de Botanique, 

des diverses  

VII. Appels à projet  

Ville d’Alençon et CU Alençon. Deux pro-

jets dont la thématique est la 
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DRAF « territoires ruraux territoires de 

culture » qui concerne les associations  

rurales, culturelles et collectivités,... et 

correspond au projet de Revue OrneNa-

ture. A voir pour année 2018.  

Des questions sont posées sur les ventes. 
et la gestions des abonnements. François 
répond qu'il gère cela avec Estelle et que 
les choses avancent bien. 
Chacun a conscience de la réussite de ce 
projet en termes d'accueil par le public et 
de ce que cela implique en termes 
d'engagement derrière. 
XII. Données de l'AFFO : 
Proposition de faire 2 réunions avec le 
CBN, une pour peaufiner la convention et 
une pour signer convention. 
Géonature évoqué par Joachim – Cet 
outil semble intéressant et  devrait être 
utilisé par l'AFFO. A voir avec la 
Fédération nationale des PNR (créateur) 
et Sylvain Montagnier du PNR NM qui 
maitrise parfaitement cet outil. 
François précise que toute donnée 
signalée à l'AFFO est saisie sur la base de 
données par Cédric. 
Concernant l'utilisation des données : 
François précise que la plupart des 
membres des associations gestionnaires 
de biodiversité considèrent qu'il est 
important que chacun soit propriétaire 
de ses données.  
François propose de rédiger une note sur 
la récolte des données et sur la 
déontologie à observer vis à vis des 
naturalistes et vis à vis de l'association,  
pour la  faire voter en assemblée 
générale. 
Questions diverses : 
+ Françoise : sur « infos locales » de O.F., 
le nom AFFO n'apparait pas dans les 
messages d'animation/sorties de l'AFFO. 
Il faut donc l'inclure dans les messages. 
+ Anne-Sophie : Radio RCF. L'AFFO 
s'engage-t'elle pour une émission ? Pas 
pour cette année 2017. Isabelle se charge 
de les contacter. 
+ Alain : 2 bancs pourraient être installés 
à la Lambonnière par l'association de 
Pervenchères. Expo /Artiste avec 
possibilité d'animations pour les enfants 
(menées par l’artiste), en attente. 
Assurance à voir 
+ François fait part de plusieurs informa-
tions :- Un groupe de travail sur la Lam-
bonnière, est constitué et se réunit mer-
credi 10 mai 2017 pour définir la 3ème 
tranche d'aménagement de la Lambon-
nière. Le groupe est constitué de Pierre 
Sagniez , Pascal Vido, Isabelle, 
 

Alain, François   
- Agence nationale de biodiversité 
récupère ATEN et les  documents et 
stages. vont devenir payants. 
- Agence régionale pour la biodiversité en 
cours de création (doc ) 
- 3 CR de commissions (chasse, SAGE 
Sarthe amont sont remis à Dominique. 
Proposition de mettre des extraits des CR 
et la date de participation aux 
commissions dans le Petit Liseron  
- il a reçu un bilan de l'avancée de 
« Heulà ça chauffe » de Serge Lesur et 
Eric Frétel. Quelques points restent à 
régler sur l'utilisation du film lors de 
conférences faites par Serge, mais toute 
info nécessaire, demandée à Serge, est 
fournie.  
 

 
CA du 4 mars à Argentan 

 

 

La revue Orne Nature  
Le premier numéro a été lancé en avant 
première lors des rencontres naturalistes 
le 10 mars à Sées et le lancement officiel 
a eu lieu quelques jours plus tard le 20 
mars 2017, jour du printemps ! 
Dans son article pour l’Orne Hebdo Lau-
rent Rebours relate ainsi l’événement : 
« Les bénévoles de l'Association Faune et 
Flore de l'Orne viennent de lancer leur 
revue : Orne nature. Un magazine de 
vulgarisation scientifique naturaliste. 
Un vrai défi mais une belle réussite pour 
ce premier bébé 100% réalisé par des 
bénévoles, qui entend vulgariser les 
sciences naturalistes. 
Alors que certains examinent de près les 
belles feuilles séchées dans un herbier, 
d’autres se concentrent davantage sur les 
bonnes feuilles de la nouvelle revue qu’ils 
viennent de lancer : Orne nature. Son 
équipe de rédaction a en effet profité de 
l’une des quatre soirées annuelles des 
rencontres naturalistes de l’Association 
Faune et Flore de l’Orne (AFFO) au lycée 
agricole de Sées pour présenter son bé-
bé. 

et l’atlas. La ville rémunère une 
conférence 150€. 
VII. Affectation du don de 2000 € de 
Mme B. 
Suite aux propositions de François et 
Alain, il a été décidé que : 
1500€ sont affectés à un fond pour 
subvenir à des problèmes rencontrés par 
les salariés. 
500€ sont affectés à un fond pour la  
voiture (en vue de son remplacement 
éventuel). 
VIII. Modalité de recueil des pouvoirs 
pour l’AG 2018 par François 
Il s'agit de trouver un système pour éviter 
les problèmes du dernier CA.   
Il est proposé de rédiger le pouvoir de la 
façon suivante : 
« Pouvoir donné à … ou à … (en cas de 
nombre de pouvoirs (3), déjà attribué à la 
même personne, dépassé) ». 
IX. France Nature Environnement 
Normandie – décision de l’AFFO par 
François 
Cette nouvelle fédération est active. 
Proposition est donc faite par François, 
d'inviter la présidente de FNEN à un CA 
de l'AFFO pour discuter de cette 
fédération régionale et, de soumettre au 
vote d'adhésion la prochaine AG de 
l'AFFO. Ce qui signifie quitter le GRAPE. 
Alors que l'AFFO est membre fondateur 
du GRAPE et que le GRAPE était 
représentant de FNE en Basse-
Normandie avec le CREPAN. Le CREPAN a 
adhéré à FNE Normandie (FNEN). Mais, 
après éclaircissements, le 
fonctionnement peu orthodoxe de FNEN 
conduit le bureau à refuser d'adhérer 
pour l'instant et d'adresser un courrier à 
FNE (nationale) indiquant que, n'étant 
satisfait ni de la genèse, ni du résultat 
ayant abouti à l'état actuel de FNE 
Normandie, nous nous adressons 
directement à eux pour leur faire part de 
nos inquiétudes et nous enquérir de leurs 
conseils.  
 Sujet à évoquer lors d'un prochain CA. 
X. Prix aubépine – relance par François 
Prévu pour récompenser les acteurs de 
l’Orne ayant des actions positives sur 
l'environnement. Resté en « stand- by » 
depuis un peu moins de 10 ans, le dernier 
prix ayant été remis à la commune de 
Cisai-saint-Aubin. Proposition est faite de 
le relancer, sous une forme actualisée à 
partir de l'aquarelle originale de Claire 
Felloni. 
XI. Revue Orne Nature par Anne-Sophie:   
- Demande d'ISSN faite pour revue n° 2. 
- Présentation d’un appel à projet DRAC  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Les Productions de l’AFFO 
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Sées Orne nature : les naturalistes ornais lancent leur revue 100% réalisée par des bénévoles©L’Orne Hebdo 

 

 
-ents rédacteurs mises en valeur dans 
une maquette et avec une police de ca-
ractère créés pour l’occasion. « Notre 
idée est aussi de lancer un appel à tous 
les photographes naturalistes, nos co-
lonnes leurs sont ouvertes » ajoute t-elle. 
La revue a été imprimée sur un papier 
respectueux des forêts avec des encres 
végétales, des pages sont dédiées aux 
plus jeunes et surtout, que l’on soit néo-
phyte ou pointu en terme de natura-
lisme, chacun peut y trouver son bonheur 
et vagabonder au fil de l’Orne. » 

 

 

Animations 

Reconnaître les oiseaux par leur chant : 

05 mars 2017- Alain Le marquer 

Qu'il pleuve ou qu'il vente il y a toujours 
des fous de nature pour venir écouter les 
oiseaux. Nous étions donc quatre à nous 
exercer à la reconnaissance des chants 
d'oiseaux. Le temps n'était pas propice à 
l'exercice, mais nous avons pu entendre 
le moineau domestique, le merle, le pin-
son des arbres, le choucas des tours, la 
corneille, le rouge-gorge, l'accenteur 
mouchet, le troglodyte mignon, le pigeon 
ramier et la tourterelle turque. 

 

Balade ornithologique à Soligny-la-

Trappe le 23 avril 2017- Alain Le mar-

quer 

 

Nous étions 19 participants à ce rendez-

vous ornithologique au parcours santé de 

Soligny-la-Trappe. L'exercice de recon-

naissance a été un peu difficile pour les 

débutants, car il fallait identifier les oi-

seaux par leur chant au milieu d'une 

joyeuse cacophonie matinale. A l'aide 

d'une petite clé de détermination et 

l'utilisation d'un livre avec photos et 

chants d'oiseaux, nous avons identifié 

successivement, le pouillot véloce, les 

mésanges charbonnière et bleue, le 

merle noir, le coucou, le pigeon ramier, 

le troglodyte mignon, la fauvette à tête 

noire, le rouge gorge familier et le peu 

commun rouge queue à front blanc. 

Nous avons eu droit à un premier mo-

ment magique avec la rare présence du 

pigeon colombin. Alix en a profité pour 

nous faire un one-man-show avec une 

imitation (presque) parfaite de tous les 

pigeons: pigeon ramier, tourterelle 

turque, pigeon colombin, tourterelle des 

bois et pigeon biset. Mieux que le CD rom 

! Nos pas nous ont ensuite menés sur la 

digue de séparation entre l'étang de 

Chaumont et l'étang Dais et nous avons 

pu sortir les longues-vues pour observer 

les foulques macroules, un couple de 

grèbes huppés se faisant la cour et les 

hérons déjà installés sur leurs nids dans 

la petite héronnière présente à l'opposé 

de l'étang Dais. Pour finir, un deuxième 

moment magique, alors que nous nous 

concentrions sur le chant d'un roitelet 

huppé, un pic noir s'est mis à tambouri-

ner, a poussé son chant, s'est posé sous 

nos yeux, avant de rentrer dans sa loge. 

De belles observations donc, même pour 

des ornithologues chevronnés. 

Un vivier de naturalistes 
Quasiment tous découvrent en même 
temps cette revue de 80 pages qu’ils ont 
réalisée bénévolement, un véritable pari 
dans un contexte compliqué pour lancer 
des publications papier. 
Mais un défi réaliste » souligne Anne-
Sophie Boisgallais, l’une des pilotes du 
projet. « L’Orne dispose de peu 
d’avantages comparatifs alors, valorisons 
son patrimoine naturel d’autant qu’un 
vivier de naturalistes, professionnels et 
amateurs, existe dans le département et 
ne demande qu’à partager ses observa-
tions et ses passions ». 
Le lancement de cette revue arrive à un 
moment où l’AFFO expérimente une 
nouvelle gouvernance avec, non plus un 
président mais quatre vice-présidents et 
le renfort de nombreux jeunes passion-
nés. 
La genèse dans un herbier 

Joachim Cholet est de ces jeunes qui 
aiment partager leur passion. Botaniste 
au Parc Normandie Maine, il travaille sur 
le projet depuis maintenant deux ans : 
En fait, nous nous sommes penchés sur 
les observations uniques de l’Abbé Letacq 
et de son herbier conservé à 
l’établissement Saint-François d’Alençon. 
On a réuni toutes les publications qui 
étaient disséminées un peu partout et 
nous avons recoupé des données notam-
ment sur des plantes rares dont il avait 
fait l’observation. De ces travaux nous 
avons ensuite mis sur pied un colloque ». 
Et, de ce colloque, la réflexion a progres-
sivement mûri pour aboutir à l’idée de 
réaliser une revue. « Notre idée est de 
partir sur deux numéros par an à destina-
tion du grand public » précise François 
Radigue, l’un des vice-présidents de 
l’AFFO. Isabelle Rambaud, pour sa part, a 
coiffé la casquette de rédactrice en chef. 
Elle a collecté les productions des différ- 
 

L’AFFO organise, l’AFFO participe 

http://www.parc-naturel-normandie-maine.fr/
http://www.orne-hebdo.fr/2015/09/11/pour-la-premiere-fois-labbe-letacq-livre-ses-tresors/
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26 personnes, dont Madame le maire, 
étaient présentes en cette chaude jour-
née pour découvrir la richesse de la flore 
sur les terrains appartenant à la com-
mune de Tournai-sur-Dives. Sur l’ancien 
terrain de foot les participants ont pu 
admirer les nombreuses fleurs caractéris-
tiques des prairies calcaires dont plu-
sieurs orchidées présentes en nombre, 
l’ophrys abeille, l’orchis pyramidale, 
l’orchis bouc et l’orchis moucheron dont 
François Radigue a livré tous les secrets. 
On peut également noter l’orobanche 
purpurea, peu fréquente. Sur un autre 
secteur on a pu observer la cohabitation 
de la flore calcicole avec des espèces 
acidiphiles liées à l’émergence de rochers 
de gré armoricain dans les terrains cal-
caires. La promenade c’est achevée par 
un détour par l’ancien lavoir situé sur une 
des sources de la Dives, puis les échanges 
se sont poursuivis autour d’un rafraichis-
sement offert par Madame le maire. 
 

Stand AFFO 

Écofestival du Lycée Alain le23 mars - 
Françoise Thouin  
Nicolas Aunis et moi tenions un stand lors 
de cette manifestation bien sympathique 
mais un peu gâchée par un temps hu-
mide et froid (notre stand était à 
l’extérieur contrairement à ce que nous 
avions demandé !) mais nous avons tenu 
bon de 8h30 à 18h. Échanges avec 
d’autres associations, présentation aux 
élèves et à leur professeur des actions de 
l’AFFO, quelques renseignements donnés 
à des élèves intéressés (peu nombreux il 
faut bien le dire !) ont marqués cette 
journée et Nicolas est allé présenter la 
revue Orne Nature à la responsable du 
CDI qui a pris un abonnement  
 
Salon des plantes à Saint-Martin-du-
Vieux-Bellême le 30 avril - Alain Le Mar-
quer et François Radigue  
 

 
Gros succès de notre stand  et on peut 
ajouter que la thématique de la journée a 
drainé un public ciblé favorable à nos 
activités. 
 
 

La balade plantes comestibles attire tou-

jours un public très nombreux. Nous 

sommes partis à 43, guidés par Aurélien 

Cabaret, mais la pluie a calmé l'ardeur 

botanique de certains et nous n'étions 

plus que 14 à l'arrivée... 

Le stand était tenu par sept adhérents ; 

beaucoup de contacts ont été pris et 

aussi beaucoup d'abonnements à la re-

vue Orne nature ont été faits. Une expé-

rience à reproduire malgré la pluie. 

Divers 
 
Atlas botanique de l'Orne - Bilan 2016 
par Peter Stallegger et Joachim Cholet 
Sur le site eCalluna du Conservatoire 
Botanique National de Brest toutes les 
communes ornaises ont au moins 
une donnée, sauf deux : Le Ménil Vi-
comte (j'y ai fait une première liste 
le jour des dernières rencontres natura-
listes) et Auguaise. Et il n'y a plus qu'une 
trentaine de communes à moins de 100 
espèces. Le défi de cette année, cela 
pourrait être de faire passer toutes les 
communes à plus de 100 espèces. Je suis 
vraiment surpris par cette excellente 
couverture de l'Orne, comparée à celle 
du département de la Manche où au 
moins un quart des communes n'a au-
cune donnée. Une question, Joachim, 
notre référent départemental eCalluna, 
combien de personnes participent actuel-
lement plus ou moins activement à la 
saisie de données ornaises sur eCalluna ? 
Et puis, quelle démarche à faire pour 
pouvoir saisir directement des données 
sur eCalluna ? 
Peter 
 
Quelques chiffres clés pour les prospec-
tions botaniques pour l'année 2016 : 
 
- 1185 inventaires intégrés dans la base 
de données du Conservatoire Botanique 
National de Brest (qui intègre pour l'ins-
tant le territoire de l'ex-Basse-
Normandie), allant d'une seule espèce à 
249 pour un inventaire dans le bourg de 
la Fresnaie-Fayel par Thomas Bousquet 
(référent régional) 
- 279 communes ont bénéficié d'un in-
ventaire l'an passé sur les 550 anciennes 
communes de l'Orne (vu que l'outil de 
saisie ne prend pas encore en compte les 
communes nouvelles) 
- La palme d'or du nombre de données 
revient à Saint-Aubin-de-Bonneval avec 
787 données. 
 

Découverte des plantes sauvages ur-

baines à Alençon le 23 avril 2017 avec 

Rosine Guerchais et Jacques Bellanger 

32 personnes, dont la plus part d'Alençon 
et des environs ont participé à cette ani-
mation sous la conduite de Rosine et 
Jacques. Le circuit passait dans le quartier 
de Montsort, la rue du  Gué de Gesnes et 
retour par l'avenue Koutiala.  Une cin-
quantaine de plantes (dont arbustes) ont 
été inventoriées reflétant une bonne 
diversité. 
Rosine a apporté toutes les informations 
sur les utilisations traditionnelles médici-
nales, comestibles, des plantes rencon-
trées. Deux curiosités sur deux murs près 
de l'église de Montsort,  l'une sur un mur 
maçonné la corydale jaune, la deuxième, 
la mercuriale annuelle plus habituée aux 
sols des jardins. 

Les plantes classiques des vieux murs y 
compris fougères, des trottoirs, et es-
paces herbeux ont été vues: bugle ram-
pant, renoncules rampante et acre, véro-
niques à feuille de lierre, petit chêne et 
de Perse, achillée millefeuille, séneçons, 
laiterons divers dont la laitue des mu-
railles, fumeterre, bourrache, stellaire 
média, cardamines, géraniums des Pyré-
nées et luisant, sédums acre et blanc, au 
bord de l'avenue Koutiala : eupatoire 
chanvrine, reine des près, berce, prêle, 
rumex , bouillon blanc etc et les arbustes, 
aubépine, églantier, cornouiller sanguin, 
prunelier, sureau noir, érables plane et 
champêtre, aulne, bouleau verruqueux 
etc. À noter la présence d'érodium à 
feuilles de cigüe près d'un rond point. 
Rosine a également informé les partici-
pants de la présence d’orchidées, une 
centaine de pieds d’orchis morio ou 
o.bouffon, au cimetière Notre Dame, 
moins que l'an passé avec environ 300 
pieds. 
 
Découverte des orchidées et de la flore 

locale à Tournai-Sur-Dives le 26 mai 

2017- Françoise Thouin. 
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Chantier nature à la butte des Rocs à Igé 
- Alain Le Marquer 
Samedi 11 mars,  un chantier de dé-
broussaillage du coteau était organisé à 
la Butte des Rocs à Igé. 
Il y avait presque foule (14 participants) 
et nous étions quelques membres de 
l'AFFO à prêter main forte aux collègues 
du Conservatoire d’espaces naturels 
(CEN) de Basse-Normandie avec les ren-
forts de ceux des Pays de la Loire. Le 
chantier a été perturbé par de nom-
breuses pauses : la première pour faire 
connaissance autour d'un café et faire la 
présentation du site. 
Puis pauses naturalistes avec l'observa-
tion du Lézard des souches (Lacerta agi-
lis), de la Rainette arboricole (Hyla arbo-
rea), de quatre Orvets fragiles (Anguis 
fragilis) et de plusieurs oothèques de 
mantes religieuses (Mantis religiosa). 
Pour la botanique, observation de la 
Marrube commune, (Marrubium vulgare) 
et de l'Arabette poilue (Arabis hirsuta), 
sans compter les très nombreuses ro-
settes d'Onopordon faux-acanthe (Ono-
pordon acanthium). Et enfin pause avec 
les voisins qui nous ont gentiment offert 
le café après notre pique-nique au soleil. 
Nous avons malgré tout atteint nos ob-
jectifs de travail ! 

 

Chantier nature à la carrière de la Tou-

relle à Aubry-en-Exmes - Françoise 

Thouin 

Le samedi 18 mars, les salariés du CEN, 

dont Louise tout juste arrivée au conser-

vatoire pour actualiser le plan de gestion 

du site, notre permanent Cédric venu 

avec son tracteur tondeuse, plus une 

poignée de bénévoles (nous étions 8 au 

total) étaient réunis pour faucher, dé-

broussailler, tronçonner, ratisser. Un gros 

travail a été fait durant cette journée 

laborieuse et beaucoup de zones sen-

sibles pour la flore ont été dégagées. Le 

site en avait bien besoin (les derniers 

chantiers ne réunissaient que 3/4 per-

sonnes) et le nouveau plan de gestion va 

nous guider pour les prochains travaux.  

 
 

 Commissions-réunions 

 
la Commission Locale de l'Eau (CLE) du 
S.A.G.E. Sarthe-amont le 03 mars 2017, 
par Rémy Gillet 
Rapport d'activité 2016 et perspectives 

2017, réduction des taux d'étagement 

des cours d'eau, gestion quantitative 

d'alimentation en eau potable, inven-

taires réalisés sur la loutre et les Odo-

nates protégés. 

 
la Commission de la Chasse et de la 
Faune sauvage 61 le 24 avril 2017, par 
Jacques Bellanger 
Définition de plans de chasses pour la 

perdrix grise et la biche, et de la caracté-

risation des nuisibles pour 2017 (pigeon 

ramier, lapin de garenne, sanglier, re-

nard, fouine, corbeau freux, corneille 

noire, ragondin, rat musqué et bernache 

du Canada). Surveillance de la tubercu-

lose bovine sur la faune sauvage.  

 
la Commission départementale de la 
nature, des paysages et des sites, le 26 
avril 2017, par Rosine Guerchais 
Permis de construire un pseudo-moulin, 

aménagement d'une aire de stationne-

ment à Saint Céneri-le-Gérei, aménage-

ment  forestier de la forêt domaniale du 

Pin-au-Haras (remplacer la majorité 

d'une vieille hêtraie par des chênes ses-

siles), implantation par ENGIE de 4 éo-

liennes de 146 m de haut à Moussonvil-

liers.    

Ces 3 compte-rendus sont disponibles 

dans leur intégralité à l'AFFO. 

 

PNR du Perche - Bilan du programme 
pédagogique le 14 juin à Nocé  
Cédric Delcloy représentait l’AFFO à cette 

réunion. 

 

Étude diagnostic du bassin amont de 
l’Huisne - COPIL le 14 juin 
François Radigue assistait à cette réunion 

du comité de pilotage. 

 

 
- Ce sont en tout 31 personnes qui ont 
saisi en 2016 pour 75 observateurs sur le 
département. 
- Le tout pour 41325 données dont plus 
de 80% (33468) proviennent des béné-
voles de l'AFFO. 
Pour que vos données intègrent le futur 
atlas des plantes de l'Orne, c'est très 
simple, il vous suffit de m'envoyer un 
mail (joachim.cholet@gmail.com), en me 
demandant de vous créer un compte sur 
eCalluna. Pour toute saisie via l'outil du 
CBN sachez que vos données bénéficient 
d'une double validation par un référent 
départemental puis par le référent régio-
nal. Donc n'hésitez pas à saisir, s'il y a 
quelques doutes ou des erreurs, vous 
aurez un retour sur vos observations. 
L'atlas continue encore pour 2/3 ans, il 
n'y a pas de petite donnée même l'ortie, 
la pâquerette ou la marguerite s'avèrent 
être utiles. La liste AFFO est là aussi pour 
répondre à vos soucis de détermination. 
Joachim 
 
Ciné-environnement le 22 mars à Sées 
 
Serge Lesur et Éric Fretel présentaient en 
avant première le film « Heula ça 
chauffe » réalisé par Éric Fretel et produit 
par l’AFFO avec le soutien de la DREAL 
Normandie, l’ADEME, la Région, l’Agence 
de l’eau Seine-Normandie et la commu-
nauté urbaine d’Alençon. Le film a reçu 
un accueil très favorable de la part du 
public et a suscité de nombreuses ques-
tions auxquelles Serge a répondu. 
La toute nouvelle revue de l’AFFO, fraî-
chement imprimée, était aussi présente 
sur le stand de la librairie l’Oiseau-Lyre 
de Sées avec les ouvrages consacrés à la 
nature et à l’environnement. 
 

Chantiers 
 

Chantier nature à la carrière de Belleau 

à Argentan - Françoise Thouin 

Le samedi 4 mars nous étions une bonne 
dizaine, dont les salariés du Conserva-
toire des Espaces Naturels (CEN) de 
Basse-Normandie et deux étudiants en 
BTS gestion et protection de la nature à 
Sées qui travaillent sur un projet 
d’aménagement du site. Fauche, ratis-
sage des pelouses et coupe des arbustes 
ont été réalisés avec énergie et efficacité, 
et permettront à la flore caractéristique 
des milieux calcaires de se maintenir. 
Gilbert avait pris contact avec le service 
espaces verts de la ville d’Argentan qui 
viendra enlever les tas de végétation et 
de bois faits par les bénévoles.  
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Actualités dans l’Orne 
Enquête clairons par Peter Stallegger 
 
Tous ceux qui ont déjà reçu Orne 
Nature N°1 ont pu lire que l'AFFO 
lance une enquête sur deux espèces 
de coléoptères faciles à observer et 
à photographier, des coléoptères 
floricoles dont les larves se dévelop-
pent aux dépens d’abeilles solitaires, 
les clairons. 
Ces espèces se reconnaissent très 
facilement à leur livrée rouge 
et noire, elles se laissent facilement 
prendre en photo entre mai et 
août. Pas besoin, donc, de faire de 
prélèvements, la photo suffit. 
A priori, il existe deux espèces dans 
l’Orne, le clairon des 
abeilles, Trichodes apiarius, et le 
clairon commun, Trichodes alvearius, 
mais l’enquête fera peut-être décou-
vrir d’autres espèces. 
En attendant que les premiers clai-
rons se montrent dans la nature, 
nous vous invitons d'ores et déjà à 
chercher dans vos archives des pho-
tos des années précédentes. 
Pour participer, il suffit d’envoyer la 
photo de l’insecte à la liste ou si elle 
est trop lourde à affo@wanadoo.fr, 
en indiquant le nom de l’observateur, 
la date, la commune et le lieu-dit. 
Nous diffuserons régulièrement 
au cours du printemps et de l’été 
2017 des cartes sur la liste de discus-
sion de l’AFFO. 

 

 
  
Lancement de l’atlas des coccinelles 
du Grand Ouest par  Claire Coubard 
et Florence Brunet, pour le GRETIA 
(Groupe d’étude des invertébrés 
 armoricains) 
 
Savez-vous combien il y a d'espèces 
de coccinelles en Basse-Normandie ? 
 Un article venant de paraître dans la 
revue n°16 du GRETIA permet d’y 
répondre ! Outre une liste régionale 
actualisée, l’article présente une 
analyse des données disponibles, 
quelques cartes, et la mention de 
belles découvertes en 2015-2016.  

 
  
Enfin, dernière grande information, 

Ce travail est une synthèse des observa-
tions recueillies par les associations natu-
ralistes régionales (AFFO, Curieux de 
Nature, Manche Nature, GRETIA) que je 
remercie pour cette mise à disposition, et 
les nombreux contributeurs individuels. 
Je ne vous fais pas languir plus long-
temps, 62 espèces sont recensées en 
Basse-Normandie, dont 11 non revues 
depuis 2010 (certaines données datant 
des années 1900). 
Et plus précisément, 50 sont présentes 
dans le Calvados, 56 dans la Manche et 
44 dans l'Orne. 
Afin d'avoir un 1er aperçu du niveau de 
connaissance disponible, une cartogra-
phie en ligne est disponible ici (nb d'es-
pèces par commune) : 

 Version PC : 
http://qgiscloud.com/Tatate/Esp
_Coccinelles_BN_Cloud 

 Version mobile (pratique pour se 
géolocaliser sur le terrain et re-
pérer les zones vides autour de 
soi) : 
http://m.qgiscloud.com/Tatate/
Esp_Coccinelles_BN_Cloud 

L'outil sera amené à évoluer (cartes à la 
maille, notamment), mais il peut déjà 
vous aider à vous lancer à la recherche de 
coccinelles près de chez vous ! Il y a en 
effet matière à faire avancer les connais-
sances sur ce groupe si attachant, mais 
finalement assez peu connu. 
  
Enfin, dernière grande information, un 
atlas des coccinelles sur le Grand Ouest, 
coordonné par Olivier Durand et porté 
par le GRETIA, est lancé dès cette année. 
Il couvrira la Normandie (avec le relais 
pour la Haute-Normandie de l’ASEHN), la 
Bretagne, les Pays de Loire et le dépar-
tement des Deux-Sèvres. Les prospec-
tions sont prévues de 2017 à 2022. 
Chacune de vos contributions sera pré-
cieuse, même sous forme de photos 
actuelles ou archivées (avec date & lieu). 
La connaissance des espèces les plus 
communes, comme la coccinelle à sept 
points, est essentielle. 
Claire Coubard et moi-même sommes à 
votre disposition pour effectuer les dé-
terminations, et vous apporter tous nos 
conseils. 
Je vous enverrai très prochainement 
d'autres infos/actus, des références bi-
bliographiques et outils d'aide à la dé-
termination. Il y aura bien sûr quelques 
sorties/animations proposées. 
 Si vous souhaitez participer au groupe de 
réflexion/travail autour de cet atlas, 
n'hésitez pas à nous en faire part. 
 

Les mycologiades internationales de 

Bellême du 28 septembre au 1er oc-

tobre 2017  

Ouvertes à tous, débutants comme 
mycologues confirmés, les mycolo-
giades proposent des sorties mycolo-
giques encadrées par des animateurs 
pédagogiques et scientifiques, des ate-
liers et des conférences. Le samedi et le 
dimanche sont exposées, à la salle des 
fêtes de Bellême, les espèces récoltées 
depuis le jeudi. 
Informations pratiques, renseigne-
ments :  
Les sorties encadrées sont payantes 
 Adresse : Salle des fêtes, place de 
l’Europe 
Téléphone : 02 33 73 34 16 
E-mail : mycologiadesdebel-
leme@wanadoo.fr 
Site web: 
http://www.mycologiades.com 
  
- Les 43e journées mycologiques de la 
Ferté-Macé du 21 au 23 octobre 2017 
Sorties en forêt avec des mycologues, 
exposition, conférence, concours de 
photos et de dessins se déroulent cette 
année à La Sauvagère et s’adressent à 
tout public. 
Informations pratiques, renseigne-
ments : 
Sorties cueillettes en forêt au départ du 
parking de la salle des fêtes de La Sau-
vagère le samedi à 14h et le dimanche à 
9h.  
Téléphone: 02 33 37 10 97 
E-mail: tourisme@lafertemace.fr 
  
À la recherche du crapaud épineux 
Le département de l'Orne a la chance 
d'accueillir les deux espèces (ou sous-
espèces) du crapaud commun et vous 
pouvez contribuer à établir leur carte de 
répartition.  
Contrairement à d’autres scientifiques 
européens, les spécialistes français 
considèrent le crapaud épineux Bufo 
bufo spinosus comme une sous-espèce 
du crapaud commun.  
Ce groupe est très répandu dans la 
région mais les répartitions spécifiques 
ou subspécifiques restent à préciser.  
Globalement, le crapaud commun (au 
sens strict) est oriental et le crapaud 
épineux est occidental cependant ils 
cohabitent dans le quadrilatère « Caen 
(14) / Saint-Léger-sur-Sarthe (61) / Bre-
teuil (27) / Pont-Audemer (27) ».  

http://qgiscloud.com/Tatate/Esp_Coccinelles_BN_Cloud
http://qgiscloud.com/Tatate/Esp_Coccinelles_BN_Cloud
http://m.qgiscloud.com/Tatate/Esp_Coccinelles_BN_Cloud
http://m.qgiscloud.com/Tatate/Esp_Coccinelles_BN_Cloud
mailto:mycologiadesdebelleme@wanadoo.fr
mailto:mycologiadesdebelleme@wanadoo.fr
http://www.mycologiades.com/
mailto:tourisme@lafertemace.fr
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2016 

position  

2017 

position 

2017 

Moyenne 
par jardin  

Moyenne 
par jardin   Présence 

Moineau domestique 6,2 1 6,2 1 75,6 % 

Merle noir 2,2 7 2,9 2 93,1 % 

Etourneau sansonnet 2,3 6 2,8 3 4,03 % 

Mésange bleue 4,2 2 2,7 4 76,2 % 

Verdier d'Europe 2,7 5 2,3 5 39,1 % 

Pinson des arbres 3,0 4 2,1 6 65,0 % 

Mésange charbonnière 3,3 3 2,1 7 63,7 % 

Rouge-gorge familier 1,2 10 1,5 8 90,7 % 

Tourterelle turque 1,5 9 1,3 9 52,4 % 

Chardonneret élégant 1,9 8 1,1 10 18,9 % 

Accenteur mouchet 0,8 12 1,0 11 45,2 % 

Pigeon ramier 1,1 11 0,9 12 35,3 % 

Corneille noire 0,5 15 0,7 13 18,1 % 

Pie bavarde 0,5 13 0,6 14 30,0 % 

Grive musicienne 0,3 19 0,5 15 32,1 % 

Echanges naturalistes 
Liste de discussion AFFO 

Le nombre de participants s’élève à 
plus de 1800, il s’agit donc de la plus 
forte participation depuis le lance-
ment du comptage en 2004. La météo 
n’était ni trop froide ni trop plu-
vieuse. 
En moyenne, il y a eu 33 oiseaux, de 
10 espèces par relevé, ce qui situe ce 
comptage dans la normale basse. Le 
nombre total d’espèces notées est de 
81. 
Comme tous les ans, les moineaux 
domestiques sont les plus nombreux ; 
on en constate plus en Haute qu’en 
Basse Normandie. Le merle noir est 
l’oiseau rencontré le plus souvent, en 
première place en constance et en 
deuxième place en effectif pour la 
première fois, avec 2,9 par jardin. Le 
rougegorge, avec 1,5, est le plus 
nombreux depuis 2006 !  
Pour les vedettes habituelles du 
comptage, on ne rencontre que 2,7 
mésanges bleues par jardin contre 4,2 
en 2016, et 2,1 mésanges charbon-
nières contre 3,3 en 2016 (pour ces 
deux espèces il y avait eu invasion en 
2016).  
Quant au pinson des arbres, il tombe 

à la sixième place avec 2,1 alors qu’il 

tenait  la 4e place en 2016 avec 3 

oiseaux par jardin. On peut mettre 

cette baisse en relation avec le fait 

qu’il y a eu très peu de pinsons migra-

teurs en octobre et novembre 2016. 

 

Méloés - 02 mars 2017  
+ Cet après-midi, j'ai eu le plaisir de croi-
ser mon premier Méloé de l'année à 
Sées(61). 
J'en profite pour vous informer qu'une 
synthèse des données 2013-2016 est en 
cours de rédaction. 
 Les données 2017 ne seront probable-
ment pas intégrées à cette synthèse, 
mais je propose néanmoins de continuer 
à centraliser les observations de ce 
genre. Il y a encore des éléments à dé-
couvrir ou renforcer : très peu de don-
nées pour les deux départements ex-
Hauts-Normands, le régime alimentaire 
des imagos, la phénologie (accouple-
ment, ponte, éclosion des Triongulin (= 
premier stade larvaire)), les milieux de 
vie.... 
 Dans l'idéal, merci de m'adresser vos 
observations avec localisation précise, 
commentaires éventuels, et même pho-
tographies si vous avez. Merci d'avance,  
Thierry Plu  
 Si besoin, quelques infos et photos sur le 
site de l'AFFO : http://www.affo-
nture.org/jagis/enquetes_naturalistes/en
quete_meloe_normandie 

Présentation du N° 95 de l'Argiope par 
Peter Stallegger 
 
J'ai reçu hier la dernière livraison de 
l'Argiope, le bulletin de Manche Nature, 
le N° 95, avec la suite du catalogue des 
abeilles du département de la Manche. 
Pour rappel, le département de la 
Manche est probablement le départe-
ment le mieux étudié de France pour les 
abeilles sauvages, en tout cas le seul où 
tout est régulièrement publié. 
http://manche-nature.fr/largiope-n95/ 
Cette fois-ci, c'est le genre Sphecodes 
(uniquement des abeilles-coucou), avec 
un total de 19 espèces connues, ce qui 
fait presque les deux tiers des espèces 
connues en France (32). Quatre espèces 
sont inscrites dans la Liste rouge euro-
péenne, dans la catégorie NT (quasi 
menacé). Pour l'instant, l'article est 
disponible uniquement en version pa-
pier. 
L'Argiope comporte également un ar-
ticle sur le "village fantôme" de Pirou, 
une plaie paysagère, un désastre urba-
nistique datant déjà de 1990. Puis dé-
couverte de deux nouvelles espèces de 
punaises de la famille des Lygaeidae. Et 
une description détaillée de la nidifica-
tion d'une guêpe maçonne, Eumenes 
coronatus. 
PS : sachez que l'Argiope est une revue 
fragile, tout comme l'association 
Manche Nature. Il est très important de 
soutenir la revue et l'association, par 
exemple en prenant un abonnement, 
en adhérant ou en faisant un don. C'est 
désormais possible en ligne, ici : 
http://manche-nature.fr/lassociation-
2/adhesion-en-ligne/ 
http://manche-nature.fr/lassociation-
2/dons-en-ligne/ 

Bilan du comptage des oiseaux des 
jardins en Normandie de janvier 2017 
par Robin Rundle - Groupe ornitholo-
gique Normand. 

 
Le quatorzième Grand Comptage des 
Oiseaux de jardin a eu lieu le week-end 
des 28 et 29 Janvier. Le formulaire en 
ligne sur le site web du GONm a très 
bien fonctionné. 
Il y a eu 1249 comptages conformes au 
protocole, dont 245 de notre partena-
riat avec la LPO et les relevés de 
quelques classes autorisées à participer 
le vendredi ou le lundi.  
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Pour ce faire, elle est munie 
de pattes (qui disparaîtront ensuite) 
munies de trois grosses griffes plates 
(d'où son nom) lui permettant d'esca-
lader les végétaux (fleurs composées 
où elle attendra son hyménoptère). " 
C'est une histoire qui se termine mal 
pour l'Hyménoptère. 
Charmante petite bête. 
Bernard Beaudoing 

 
+ Les triongulins de violaceus pro-
viennent-ils d'une ponte effectuée 
récemment ou d'une ponte de l'an-
née dernière (la marge entre l'appari-
tion des imagos et celle des triongu-
lins me semble courte) ?  (marge plus 
importante pour les proscarabeus ?). 
Yannick. 

 
+ Voici une remarque pertinente !   
(Trop content qu'on parle encore des 
Méloés....). Que dire de cette "marge" 
qui semble courte, entre l'émergence 
des premiers imagos et les observa-
tions de Triongulins (noirs) chez Me-
loe violaceus ? 
 Ces jours-ci, 27 28 et 29 mars (c'est 
vraiment très tôt cette année), on m'a 
envoyé 5 données de Triongulins 
noirs (donc Meloe violaceus), alors 
que la première donnée adulte est du 
13 mars et le plus grand nombre 
arrive après le 20 mars. 
 Yannick, qui m'a transmis ces der-
nières années de nombreuses don-
nées de Triongulins de Meloe prosca-
rabaeus (orange), sait qu'ils sortent 
plutôt en mai-début juin. Quelles 
hypothèses peut-on faire ? Comment 
cela se passe-t-il chez les autres in-
sectes ... coléoptères et autres ....Des 
témoignages ? Qu'en pensent nos 
AFFOistes ?  Grâce à toutes vos con-
tributions, j'ai quelques éléments de 
réponse, mais j'ai trop envie d'ouvrir 
la discussion aux hypothèses... ! Pro-
mis, j'apporterai d'ici peu les élé-
ments de réponse dont je dispose. 
 Thierry Plu 

 
+ Les livres de vulgarisation scienti-
fique sont très utiles (et nécessaires !) 
pour acquérir une culture naturaliste, 
mais deviennent souvent imprécis 
dès qu'on s'intéresse à un taxon ou 
une espèce précise.  
Dans l'Orne, deux espèces de Mé-
loés sont avérées à ce jour : Meloe 
proscarabaeus est surtout visible en 
mars et avril.  
 
peuvent localement se montrer fin 
février (ex 2014) ... 
Et en juin, elles commencent à se 

Tandis que Meloe violaceus est plutôt 
présent en nombre en avril et mai.  
Mais dans certains cas, les deux espèces 
peuvent localement se montrer fin fé-
vrier (ex 2014) ... 
Et en juin, elles commencent à se faire 
rare... 
Thierry Plu 
 

Pézize veinée ? 24/03/17 
 
+ Ci-dessous un lien vers photos d'une 
pézize (je crois), très bel individu...très 
appétissant ! 
Est-ce bien la Pézize veinée ? 
Thierry Plu 
 
+ De nombreuses pézizes brunes se res-
semblent et certaines sont "veinées" sur 
leur surface fertile. 
Détermination difficile et nécessitant le 
microscope. 
Mais il existe heureusement un moyen 
infaillible pour déterminer la véritable 
pézize veinée: l'odeur très nette de 
chlore ou plus exactement d'eau de Javel. 
Cette odeur me rappelle celle des gaz 
d'échappement des véhicules "essence ", 
celle que sentent quelques secondes les 
piétons et les cyclistes qui viennent 
d'être dépassés par l'un d'eux (odeur 
légèrement piquante et caractéristique!). 
Après lui avoir  fait rendre son eau de 
végétation que tu jetteras, tu auras un 
comestible débarrassé de son odeur et à 
la saveur et consistance, proches des 
morilles. Ainsi tu auras consommé Discio-
tis venosa. 
Les autres pézizes et oreilles à la coupe 
fendue ne sont pas consommées et cer-
taines, même, sont toxiques 
Jean-Pierre Louvet 

 
 

 Le corbeau et la belette 
+ Aujourd’hui à Rémalard (61), Long. 
0.7810 – Lat. 48.4414, alors que je me 
déplaçais en voiture j’ai aperçu un corvi-
dé perdre une chose de son bec. Il était 
alors en tête d’un petit groupe de son 
espèce et évoluait à 2 mètres du sol. 
 
 route, la « chose » s’est mue en une 
belette fuyante. Dans le même instant, 
j’ai dépassé cette scène. L’instant suivant  

Mercredi 22 mars 2017 

 
Merci pour vos observations de Meloe 
violaceus, elles viennent s'ajouter aux 
autres (déjà 16 données supplémen-
taires cette année, dont un "reccord" : 
50 individus sur un même talus !). 
 Les données des années précédentes 
ne montrent pas de différence de date 
d'émergence entre les mâles et les 
femelles, c'est visiblement simultané 
pour chacune des deux espèces. Par 
contre Meloe proscarabaeus est plus 
régulier et précoce (1ères émergences 
toujours fin février avec pic d'observa-
tions en mars) tandis que Meloe viola-
ceus est moins régulier - probablement 
plus influencé par la météo - et légère-
ment plus tardif (1èrès émergences 
entre fin fev et fin mars selon années, 
pic d'observations en avril). 
 Comme l'évoque Isabelle, deux nou-
veaux critères semblent désormais faire 
l'unanimité pour distinguer ces deux 
espèces, malheureusement, ils sont 
rarement visibles sur photos, alors "à 
vos loupes" ! 
 1er critère : Meloe violaceus possède 
une "corne", une "pointe" au niveau du 
mésonotum  (merci à Isabelle et Flo-
rence pour les liens) corne absente chez 
Meloe proscarabaeus : 

 
http://www.lenaturaliste.net/forum/vie
wtopic.php?f=42&t=17917 
 
2ème critère (qui me semble le plus 
fiable) : Meloe violaceus possède une 
fossette profonde entre l'oeil et l'an-
tenne, très visible à la loupe, cette fos-
sette est absente chez Meloe proscara-
baeus. 
 Thierry Plu et JP Louvet 
 

 
 
Mercredi 29 mars 2017 

 
La première larve (ou larve primitive) 
est appelée « triongulin ». Bien que ne 
s'alimentant pas, elle est très mobile, en 
circulant pour trouver un hôte hymé-
noptère. 
 

https://fr.wikipedia.org/wiki/Patte_de_l%27insecte
http://www.allaboutbeetles.co.uk/show/english/hidden_pages/species_harlequin/meloidae/meloe_violaceus.aspx
http://www.allaboutbeetles.co.uk/show/english/hidden_pages/species_harlequin/meloidae/meloe_violaceus.aspx
https://fr.wikipedia.org/wiki/Triongulin
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Atlas des papillons de l'Orne mardi 
18 avril 2017 
+ L'été dernier, mes vacances m'ont 

coûté 35 € et je dirais qu'il y a un 

avant et un après Atlas des papillons 

de l'Orne pour moi ! 

(Pour paraphraser Alice Sapritch dans 

une pub : "Avant j'étais moche. Ma 

vie était un enfer. Je l'ai rencontré et 

il a tout changé : l'Atlas !!!) 

En effet, je crois que je ne reconnais-

sais que deux papillons, le Paon du 

jour et le Citron ! 

Le hasard a fait qu'au moment où 

j'acquérais ce livre, mon voisin déci-

dait de ne pas tondre une petite par-

tie de terrain derrière la maison en 

limite d'une peupleraie mélangée de 

quelques autres essences et d'un 

fouillis de ronces et d'orties, ancien 

potager à la merci des ombellifères et 

de tas de "mauvaises herbes", une 

vraie chance pour mes observations 

de papillons et d'autres insectes. Il y a 

aussi, à côté de la maison, une prai-

rie.  

Commencer à s'intéresser à un do-

maine c'est d'abord se trouver devant 

une masse de choses qui se ressem-

blent toutes. Il faut de la patience 

pour entrer dans tous les détails qui 

différencient une espèce d'une autre. 

Je n'ai d'abord vu que des papillons 

marron et orange ! Ou blancs. 

Dans l'Atlas, au prime abord, les cou-

leurs des illustrations me semblaient 

aussi toutes les mêmes, des couleurs 

de papillons à l'ombre, beaucoup 

moins éclatantes que lorsqu'on croise 

un rhopalocère en plein soleil. En fait, 

chacune des illustrations d'Yves Doux 

est aussi confondante de beauté et 

de précision que le sont les papillons 

eux-mêmes. 

Pas question pour moi d'attraper un 

papillon et l'épingler. J'ai "travaillé 

sans filet" également, il faudra peut-

être que je m'y mette, ça doit faciliter 

la tâche ! Armée de mes seuls yeux et 

d'un petit appareil photo, j'ai passé 

des dizaines d'heures à observer, 

immobile ou à marcher voire courir 

après les papillons, vous devez con-

naître ça !!!  

Essayer de les reconnaître en vol. 
Bien entendu, mes photos ont été néces-
saires à l'identification de ce que je 
voyais, et heureusement que j'avais (et ai 
encore !) votre aide sur la liste AFFO pour 
certaines espèces. 
Chaque jour apportait un émerveille-
ment. Non les papillons ne sont pas tous 
marron et orange !!! Après, ils sont tous 
petits et bleus !!! Et certains ne sont pas 
deux papillons différents mais le mâle et 
la femelle, pas facile ! Et pour certains 
papillons, je ne les ai observés qu'une 
seule fois. 
C'est un énorme travail qui a été fait pour 
cet Atlas, merci aux observateurs et à 
François Radigue pour la coordination et 
plus. 
Les informations sur chaque espèce sont 
très détaillées et sont une mine d'or pour 
moi.  
Bref ce beau livre est pour moi l'outil 
idéal pour entrer dans le monde des 
papillons. Je me sens accompagnée dans 
mes découvertes. Je vais dehors, je croise 
un papillon, je me dis c'est quoi ça ? et la 
réponse est forcément dans l'Atlas, un 
rêve ! Merci l'AFFO ! Ouvrage hautement 
recommandable dans sa fonction éduca-
tive et pédagogique. 
Quand je tourne les pages, je me dis 
néanmoins, que je ne suis pas prête à 
différencier tel papillon de tel autre, mais 
ça viendra. Et pour les papillons que j'ai 
déjà croisés, j'essaye de mémoriser plus 
de détails sur leurs ailes fermées... Je me 
réjouis d'entamer cette nouvelle année 
pour ajouter des découvertes à ma petite 
base de connaissances acquises.  
(NB : La liste des 29 espèces observées 
par Isabelle à Saint-Mard-de-Réno pour 
l'année 2016 et 2017, n’est pas rapportée 
ici) 
isabelle 
 
Essayer de les reconnaître en vol. 

Bien entendu, mes photos ont été néces-

saires à l'identification de ce que je 

voyais, et heureusement que j'avais (et ai 

encore !) votre aide sur la liste AFFO pour 

certaines espèces. 

Chaque jour apportait un émerveille-

ment. Non les papillons ne sont pas tous 

marron et orange !!! Après, ils sont tous 

petits et bleus !!! Et certains ne sont pas 

deux papillons différents mais le mâle et 

la femelle, pas facile ! Et pour certains 

papillons, je ne les ai observés qu'une 

seule fois. 

 

 cet Atlas, merci aux observateurs et à 

François Radigue pour la coordination et 

Une fois arrivée au sol ou plutôt sur la 
route, la « chose » s’est mue en une 
belette fuyante. Dans le même instant, 
j’ai dépassé cette scène. L’instant sui-
vant  j’ai contrôlé si un véhicule me 
suivait, voyant alors dans mon rétrovi-
seur la belette esquiver une nouvelle 
attaque. 
Le temps de stopper ma voiture, de 
dégainer mon APN et d’accourir sur les 
lieux, la belette traversait la route, tou-
jours poursuivie. J’ai à peine eu le 
temps de déclencher une série de prise 
de vue que j’entendis arriver des voi-
tures dans mon dos. Un regard derrière 
moi, un regard devant et la belette avait 
fait demi-tour. Une hésitation pour me 
garer et puis non je suis resté sur la 
route pour faire ralentir ces voitures. 
 
Mais la belette a alors entrepris un 
virage à 90 ° pour fuir les voitures, tra-
çant sur la voie plutôt que de rejoindre 
l’accotement. Par chance le premier 
conducteur a pris patience et soin de 
rouler sur l’accotement pour éviter la 
belette (ou l’objet de mon attention ?), 
puis le deuxième conducteur aussi. 
La belette a finalement traversé la route 
dans le sens initial, emprunté le fossé. 
Je l’ai poursuivi un peu dans l’espoir de 
la photographier mais elle a disparu 
dans je ne sais quelle cache. 
 
 J’ai une sympathie particulière pour les 
mustélidés et encore plus pour la petite 
de la famille. Et c’est la première fois 
que je fais une observation aussi 
proche. J’en suis réjoui et j’avoue 
n’avoir aucun regret d’avoir influencé le 
déroulement de cette scène naturelle 
de prédation. 
 Je suis étonné qu’un corvidé chasse 
une belette. Mais alors de quel corvidé 
s’agit-il, une corneille, un corbeau freux 
ou un choucas ? 
 
Je ne les ai pas identifiés au premier 
coup d’œil. Ensuite mon attention était 
ailleurs et une fois la belette cachée, j’ai 
regardé tout autour de moi : aucune 
haie à proximité, champ de vision déga-
gé mais plus aucun corvidé visible ! 
La série de photo accessible par le lien 
ci-après montre la belette dans une 
posture déséquilibrée et l’horodatage 
des photos montre que cette posture 
étrange a été tenue au moins 1 se-
conde, ce qui me parait étrangement 
beaucoup pour un animal si véloce… 
 
Aurélien CABARET 
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En effet, la tache proche du thorax (an-
témarginale?) est en V, ce qui lui donne 
une vague forme d'ancre de marine aux 
bras un peu épais. 
Ok pour alvearius. Ok aussi pour tes cri-
tères de détermination (la bande en V 
pour alvearius et la suture noire, et droite 
pour apiarius) 
a priori alvearius est l'espèce la plus 
commune; mais il n'est pas à exclure que 
dans certains secteurs apiarius soit l'es-
pèce dominante... 
Christophe  
+ 18 avril 2017 Ça y est, première obser-

vation de l'année à Verrières du clairon 

commun (Trichodes alvearius): ce ven-

dredi 14 avril. 

Un individu sur des fleurs de pommier 

avec, à proximité, une cétoine dorée 

(Cetonia aurata). 

Ce coléo est à rechercher à cette époque 

sur diverses fleurs (sauvages) comme les 

pissenlits, cardamine des prés, les pre-

mières ombelles de berce... 

Christophe 
+ C'est donc parti pour notre enquête 
entomologique de l'année 2017 ! Pour 
rappel, pas besoin d'être entomologiste 
pour participer, il suffit d'être attentif aux 
insectes rouge et noir (pas grave si on 
tombe sur un cercope ou une punaise du 
même type de livrée, ce sera également 
consigné dans a base de l'AFFO) et 
d'avoir un appareil photo ou un smart-
phone pour immortaliser l'observation. 
Peter 
 

 

 

Animations : voir calendrier en der-
nière page 
 

Inventaires botaniques: samedi 8 
juillet, commune du Sap  
Samedi 19 août, comm. de Mardilly- 
Dimanche 10 sept., comm. D’Ecouché 
Nous contacter au 02 33 26 26 62 
 

Chantiers d’entretien à la Lambon-
nière à Pervenchères : les jeudis 
de17h à 19h 
Les samedis 24 juin et 2 septembre à 
partir de 9h30 
Chantiers d’entretien au jardin bota-
nique de la Perrière : les mardis de 18h 

à 19h. 
 

 
 

C'est un énorme travail qui a été fait pour 
cet Atlas, merci aux observateurs et à 
François Radigue pour la coordination et 
plus. 
Les informations sur chaque espèce sont 
très détaillées et sont une mine d'or pour 
moi.  
Bref ce beau livre est pour moi l'outil 
idéal pour entrer dans le monde des 
papillons. Je me sens accompagnée dans 
mes découvertes. Je vais dehors, je croise 
un papillon, je me dis c'est quoi ça ? et la 
réponse est forcément dans l'Atlas, un 
rêve ! Merci l'AFFO ! Ouvrage hautement 
recommandable dans sa fonction éduca-
tive et pédagogique. 
Quand je tourne les pages, je me dis 
néanmoins, que je ne suis pas prête à 
différencier tel papillon de tel autre, mais 
ça viendra. Et pour les papillons que j'ai 
déjà croisés, j'essaye de mémoriser plus 
de détails sur leurs ailes fermées... Je me 
réjouis d'entamer cette nouvelle année 
pour ajouter des découvertes à ma petite 
base de connaissances acquises.  
(NB : La liste des 29 espèces observées 
par Isabelle à Saint-Mard-de-Réno pour 
l'année 2016 et 2017, n’est pas rapportée 
ici) 
isabelle 
+ Si vous avez 48 euros à dépenser, je 
vous suggère d'acheter le livre des papil-
lons de France de Tristan Lafran-
chis:http://diatheo.weebly.com/papillons
-de-france1.html 
C'est pour moi le meilleur ouvrage pour 
déterminer les papillons de jour et 
quelques papillons de nuit volant de jour. 
Il est certes cher mais l'investissement en 
vaut vraiment le coup. 
Pour le filet à papillons, je me suis fabri-
qué à faible coup un filet à partir d'une 
vieille raquette de badminton et d'un 
voilage de maison (récupération). Je 
l'utilise également comme filet fauchoir 
pour battre l'herbe et débusquer les 
insectes se posant dans la végétation 
(coccinelles, cétoines, ...). 
David Vaudoré 
 
Enquête clairons 2017-03 avril 2017 
Ce qui me frappe le plus, comme signes 
de reconnaissance, sur toutes les photos 
que je vois défiler pour le clairon com-
mun, T. alvearius, c'est la première bande 
transversale qui est en V alors qu'elle est 
plus ou moins droite chez apiarius, et 
chaque fois, les bords intérieurs des 
élitres sont bordés de noir et font donc 
une ligne de suture noire tout le long du 
dos. Est-ce une constante ? 
Isabelle 
 

Animations, inventaires et  

chantiers du trimestre 

 

http://diatheo.weebly.com/papillons-de-france1.html
http://diatheo.weebly.com/papillons-de-france1.html
http://diatheo.weebly.com/papillons-de-france1.html
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Date  Commune  Rendez-vous Titre de la sortie 

samedi 15 juillet 2017 Verrières 
 

Réservation obligatoire : 

02 33 26 26 62 
Terrain sauvage et biodiversité 

samedi 22 juillet 2017 Argentan 14h sur le site Découverte de la carrière de Belle-Eau 

samedi 29 juillet 2017 Tourouvre 14h 
Carrefour de l'étoile du 

Perche 
Balade en vélo en forêt de Perche Trappe 

dimanche 30 juillet 2017 Alençon 14h30 
entrée de la Fuie des 

Vignes 

Les plantes comestibles et médicinales de la 

Fuie des Vignes 

samedi 05 août 2017 Le Châtellier 14h 
sur le site de la Chapelle 

des Roches 

Découverte de la flore sur le site de la Chapelle 

des Roches 

samedi 05 août 2017 Pervenchères 20h 
sur le site de la Lambon-

nière 
La Lambonnière by night 

dimanche 06 août 2017 La Lande-de-Goult 14h30 
à l'entrée du hameau de 

Goult 
Balade sur les chemins de Goult et la tourbière 

vendredi 11 août 2017 Argentan 
à partir 

de 14h 

sur le terrain de jeux de 

l'avenue des provinces 
Papillons et autres insectes 

 

Val d'Orne Environnement 

samedi 01 juillet 2017 Ménil-Jean 20h30 
Pont-de-la-Villette Ménil-

Jean 
Chasse papillons de nuit 

ADN Livaie 

samedi 05 août 2017 
 

21h Maison du Parc 
La nuit des étoiles filantes – 

 Initiation à l'astronomie 

 

Calendrier des prochaines animations AFFO 

 


